

nietos y 12 biznietos. Todo ello se amenizó en el salón del ayuntamiento, ofreciendo bailes y jotas. Así mismo también se repitió este tipo de acto con motivo del cumpleaños de Emilia Zorio Gómez, nacida en El Toro y residente en Almàssera. Su Familia constaba en 1998 de 63 miembros.

NOTAS:

- (1) En febrero de 1996.
- (2) El periódico castellonense Mediterráneo ha patrocinado en varias ocasiones esta celebración.

BIBLIOGRAFÍA

- MARTÍN, R., "La presidenta provincial de Amas de Casa, inauguró la asociación local en El Toro", Periódico Levante de Castellón, Castellón, 17/6/92.
- MARTÍN, R. "Una gran comida para ir a segar". Periódico Mediterráneo, 3/8/1998.
- M.A.C., "El Toro retorna por unos días y en la fiesta de la cosecha a la siega y trilla tradicional", Periódico Las Provincias, 24/7/93.

FOTOGRAFÍAS: Rafael Tudón



Cubierta del diptico de la Fiesta de la Siega y la Trilla.

EL NACIMIENTO DEL RÍO PALANCIA

Rafael Tudón Presas

La vegetación que acompaña al río es un prodigio de verdes. Especies pujantes ornamentan sus riberas. Y rumor de agua con cadencia suave, temprana. Imagen de río chico, tierno en sus primeros alientos. Pájaros que orquestan sus trinos como tributo al jovencísimo Palancia. Y las crestas de los desiguales montes que recortan el imparable azul."

*Luis Gispert Macián
"Por tierras del Alto Palancia"*



Cauce de las primeras aguas

PARA LLEGAR A NUESTRO DESTINO

Para dirigirse al nacimiento hay que llegar hasta las proximidades de "El Molinar" desde el camino que conduce a El Toro o la vía que proviene de Bejís. Una vez allí tenemos que remontar el monte -Umbría de Escabia- por una pista pronunciada hasta la caseta forestal de ICONA desde donde se observa un precioso paisaje. El camino apto para cicloturistas nos lleva hasta la confluencia del barranco Resinero y el cauce del río, donde el pino en todas sus variedades es dueño y señor del entorno. Siguiendo la pedregosa senda que bordea las riberas del Palancia nos introduciremos en su estrecho desfiladero donde las paredes rezuman el líquido elemento.



FICHA TÉCNICA

Zona: Nacimiento del río Palancia (El Toro).

Duración: Media jornada.

Temas: Excursionismo, naturaleza, etnografía, geología.

Tipo: Rural.

Dificultad: Media.

Material recomendado: Botas o calzado blando, prismáticos, cámara de fotografiar. Mapa topográfico nacional 639-I. Podemos utilizar parcialmente una bicicleta o vehículo.

Época recomendada: Primavera, verano u otoño.

abrupta parte superior de la Rambla Seca y descender hacia el nacimiento. Nosotros aconsejamos la segunda opción -ruta anteriormente mencionada- al ser la más bella, donde las dificultades se suman de forma gradual desde la pista que asciende sobre El Molinar hacia el encuentro con el barranco del Resinero. Desde hace pocos años existe otra alternativa y pronunciada senda que desde El Toro atraviesa varios cerros para concluir en las inmediaciones de la citada rambla.

Nacimiento del río Palancia.



Mapa de la situación de la zona.

RECORRIDO SUGERIDO

Para descubrir el origen del Palancia tenemos dos opciones válidas. La primera de ellas -para los más aventureros- consiste en acceder por la carretera que conduce de El Toro a Peña Salada, desviándonos en el kilómetro 4,5 para alcanzar la

El nacimiento lo encontramos a los pies de la Sierra de El Toro, entre los pliegues montañosos -tríasicos- del Estrecho del Collado del Cascajar (conocido también como Giscajar o Ciscajar), en un bello paraje resguardado por paredes altas donde el aroma de la resina, los tonos verdes y el trino de los pájaros se funden con el paisaje. La zona está catalogada por la Generalitat Valenciana como un espacio a proteger en el futuro inmediato y es fácil encontrar señalizaciones del sendero P.R.V.- 80 o rutas cicloturistas.

Es un excelente lugar para los amantes de la naturaleza y el excursionismo donde se puede contemplar "in situ" el brotar del agua por las fisuras, humedeciendo las paredes de roca y buscando su cauce entre un maravilloso desfiladero. Al extender los brazos en varios puntos es posible alcanzar ambos lados del angosto paso, creado por la erosión ejercida durante siglos. El corredor sólo se ensancha levemente en la rambla Seca donde el agua se embalsa aprovechando los caprichos de la piedra.

El Palancia recibe por la derecha el aporte de las aguas del barranco del Resinero -generalmente constantes- y por la izquierda las del barranco de Agualobos (prolongación de la rambla Orduña) que fluyen con fuerza en épocas de lluvias torrenciales. El curso discurre por el case-río de El Molinar, continuando el descenso entre las Peñas de Amador (1.137 m.) y Peña Escabia (1.137 m.), esta última curiosa y elevada cortadura cuyo nombre se le vincula al vasco "Escabia" que alude a corte, sección, segur, sajar, rajadura aunque en Asturias "Escobio" significa hoz de río o garganta.

El celebré botánico A.J. Cavanilles visitó la cabecera del río a finales del siglo XVIII con objeto de estudiar su flora. Al encontrarse en la zona, narró sus observaciones de la siguiente manera:

"Por más de media hora se pisan peñas y cantos sueltos hasta el fondo del Molinár, ó sea molino. Los montes cortados como á pico por cen-



Vista de Peña Escabia.

tenares de varas dexan una garganta que luego se ensancha por espacio de unas mil varas; estréchase nuevamente, y á media legua del molino en un fragaso está la rambla Seca y el nacimiento del río, brotando el agua por las grietas de las peñas.

*Era á la sazón (el día 13 de Setiembre de 1792) tan poca la que salía, que con dificultad creía ser aquel el verdadero origen de un río que fecunda tantos lugares, como hemos visto en su largo curso hasta Murviedro, y que no pocas veces consterna los vecinos en sus avenidas. Todo aquel desierto ofrece pruebas ciertas del transtorno y pérdidas que han padecido los montes nombrados Peñaescabia. Pudieron muy bien formar en otro tiempo una mole unida, que hoy separa el profundo barranco. Los de la derecha del río presentan cortes perpendiculares y dientes que se suceden por centenares de varas sin tierra, y casi sin vegetales. Quedáron en este murallon peñas á punto de caer, y otras rodáron al fondo de la rambla. Quando los cortes no son tan perpendiculares, se ven cuevas rápidas sembradas de enormes cantos. **La anchurosa boyra que yace entre el Molinár y la rambla Seca parece haber sido el crater de un volcan apagado.***

En efecto la reja del arado descubre cada dia en los campos hondos fragmentos considerables de una especie de lava, tendida y surcada en varias direcciones, vidrios negros de diferentes



Impresionante cortado de Agualobos.

tamaños y figuras siempre irregulares, piedras vitrificadas, y escorias ferrugíneas con cortes vivos y planos; todo lo cual indica la preexistencia de un fuego intenso, cuyo foco debió estar á mayor profundidad que la superficie que hoy se cultiva y baña el río. Tal vez se hallarian indicios ciertos haciendo una excavación profunda. En los alrededores á bastante distancia no hay minas de hierro; y las vitrificaciones y escorias se encuentran todas en la hoya” .

La teoría que relaciona las escarpadas cimas con la actividad de un volcán en tiempos remotos, fue confirmada por Moros y Morellón en 1842 que situó su cráter formando un gran anfiteatro alrededor de los picos Peña Escabia, Peña Amador, Peña Elvira, Peña Parda y el Yesar, afirmación desmentida en una cita de Sarthou Carreres.

Este río típicamente mediterráneo pasa junto a la Fuente de los Cloticos (en la banda derecha) muy abundante incluso en los años de sequía. Discurre cerca del camping y del centro de enseñanzas medio ambientales dirigiéndose a Bejís, Teresa, Viver y Jérica para nutrirse de numerosas fuentes, fertilizando los huertos de estos municipios.

El embalse del Regajo con una capacidad aproximada de 6.600.000 m³. actúa como regulador del caudal cuya media es de 2,22 m³./seg., distribuyendo las aguas para atender los regadíos de Navajas, Segorbe, Geldo, etc... Después de casi 85 kms. de recorrido se dirige al mar por

Sagunto desembocando en Canet.

Desde la antigüedad las civilizaciones que invadieron o se establecieron en la zona denominaron al Palancia con distintos nombres como; Perkes, Serabis, Pallantia o Betis. Así mismo, aparecen en su entorno importantes hallazgos enmarcados en la Edad de Bronce, la cultura ibérica (Peña de las Majadas) o la época romana (Ríos de Arriba). En los siglos posteriores a la reconquista también se conoció como río de Toro, Segorbe o Murviedro, es decir; Sagunto.



Instalaciones de vigilancia medioambiental de ICONA.

CONSEJOS

Este reducto natural -orgullo de la comarca- espera desde hace tiempo las gestiones y medidas pertinentes de la Generalitat Valenciana para su definitiva catalogación y protección. Pero debemos saber que los verdaderos responsables de su conservación somos todos los que visitamos este espacio y no exclusivamente las instituciones autonómicas o nacionales.

Si evitamos su degradación no tirando desperdicios y vigilándolo del fuego, resguardaremos esta frágil naturaleza que agradece nos deleita con el vuelo de un ave rapaz, el susurro de las hojas de los árboles o los cantos de un orfeón de pájaros.



Caserío de El Molinar.

ALTERNATIVAS Y SUGERENCIAS

Para completar la excursión podemos visitar lugares interesantes donde el agua fresca y la buena gastronomía reponen las fuerzas del caminante, mientras se admira el patrimonio histórico-artístico de las poblaciones.

El Toro: Conserva los restos del antiguo castillo e iglesia de Santa María (s. XIII) transformada más tarde en ermita de San Miguel. Es destacable la Iglesia Parroquial de Ntra. S.^ª de los Angeles del siglo XVII, el Ayuntamiento con interesante soportal de tres arcos de medio punto edificado en el año 1572, la Ermita de

San Roque del siglo XIV engrandecida en 1603 con atrio cubierto en la entrada o la Fuente del Járiz en el centro de la villa de 1799.

Bejís: Población que acoge en su museo importantes restos arqueológicos y aperos del pasado. Es interesante el Acueducto que se conoce como "Los Arcos" de supuesto origen romano reformado durante la dominación musulmana y el siglo XVIII. Fue declarado monumento nacional en 1982. También es notable la Ermita de la Virgen de Loreto (siglo XVIII) o el Granero del Infante Francisco de Paula de 1779.

El Molinar: Caserío compuesto por una veintena de viviendas, muchas de ellas adquiridas por la Fundación Valenciana Hogar Santa Ana (asociación de seglares católicos). Se renovaron las instalaciones y se incluyeron ornamentos arquitectónicos. En los alrededores se observa el impresionante Cortado de Aqualobos o las ruinas del antiguo molino cubiertas de vegetación.

Ríos de Arriba: Su entorno posee rica naturaleza, la famosa fuente de Los Cloticos que goza de área recreativa, el centro de educación medioambiental "El Mochuelo" y el camping de Bejís.

ANEXOS

Desfiladero: Paso estrecho entre montañas.

Rambla: Lecho natural causado por corrientes intermitentes o pluviales, característico de la zona mediterránea. Se distingue una cuenca de erosión, el cauce y un lecho de depósitos. Está compuesta de dos estratos de arraigo; somero y profundo.

Ferrugíneas: Del latín ferruginosus, es decir; orín de hierro. Ferruginoso; mineral que contiene hierro visible ya sea en estado metálico o en combinación. También se aplica a las aguas minerales que contienen este metal en calidad de carbonatos o sulfatos.

Caserío: Conjunto de casas o masías pertenecientes a un municipio.

Acueducto: Conducto artificial por donde el agua se dirige a un lugar determinado. La obra consiste en abastecer el riego o depósitos de una población mediante puentes o arcos.

BIBLIOGRAFÍA

- BEÛT I BELENGUER, E., "Camins d'Argent. El Palància - El de la Sénia", col. L' Espiga, València, 1957.
- CAVANILLES, A. J., "Observaciones sobre la historia natural, geografía, agricultura, población y frutos del Reino de Valencia", Madrid, 1797.
- FLETCHER VALLS, D., "Algunas curiosidades toponímicas valencianas", Anales del Centro de Cultura Valenciana, T. Jubilar I, Valencia, 1965.
- GISPERT MACIAN, L., "Por tierras del Alto Palancia", 1.ª edición, Valencia, 1982.
- MOROS Y MORELLÓN, J.; "Descripción geográfica de los términos del Toro y Pina, incluso el pueblo de Barracas (provincia de Castellón)", Valencia, 1842.
- PEÑAFORT BRUSELL, V., "La cabecera del río Palancia, P.R.V.-80", Topo-guías Camins d'Argent, Centre Excursionista de Valencia, Valencia, 1996.
- TUDÓN PRESAS, R., "La Sierra de El Toro y el nacimiento del río Palancia", Revista Aire Libre, n.º:29, Madrid, agosto/1995.